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Предложен способ получения противоизносных присадок на основе четвертичных аммонийных 

солей диалкилдитиокарбаминовых кислот при некаталитическом взаимодействии стехиометрических 

количеств соответствующего диамина, сероуглерода и тетраалкиламмонийхлорида в присутствии 

гидроксида натрия, в котором взаимодействие исходных компонентов осуществляют в одну стадию. 

Все синтезированные присадки хорошо растворимы в полиорганосиликоновых маслах, и при концен-

трации 0,5—1,0 мас. % они проявляют противоизносную активность, что выражается в значительном 

снижении (в некоторых случаях более чем в два раза) диаметра пятна износа при испытании на четы-

рехшариковой машине трения. Показано, что рост длины алкильных групп в анионной части приса-

док приводит к более эффективному противоизносному действию, такая же тенденция проявляется с 

увеличением числа атомов углерода алкильных групп в аммонийных солях. Изучено влияние концен-

трации присадок на противоизносные свойства смазочных композиций. Предложенный тип присадок 

является перспективным модификатором трения для силиконовых смазочных материалов.  
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Abstract 

A method is proposed for the preparation of antiwear additives based on quaternary ammonium salts of 

dialkyldithiocarbamic acids by non-catalytic interaction of stoichiometric amounts of the corresponding dia-

mine, carbon disulfide and tetraalkylammonium chloride in the presence of sodium hydroxide, in which the 

interaction of the initial components is carried out in one stage. All synthesized additives are highly soluble 

in polyorganosilicone oils, and at a concentration of 0.5—1.0 wt. % they exhibit antiwear activity, which is 

expressed in a significant decrease (in some cases more than twice) in the diameter of the wear scar when 

tested on a four-ball friction machine. It has been shown that an increase in the length of alkyl groups in the 

anionic part of the additives leads to a more effective antiwear effect, the same trend manifests itself with an 

increase in the number of carbon atoms of alkyl groups in ammonium salts. The influence of the concentration 

of additives on the antiwear properties of lubricating compositions has been studied. The proposed type of 

additive is a promising friction modifier for silicone lubricants. 

Keywords: polysiloxanes, dialkyldithiocarbamic acid derivatives, antiwear properties, wear scar, alkyl 

groups.  
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